

EDUCAR



ES TAREA DE TODOS

Marzo-Abril, 2025, Número 004

MICHOACÁN ES MEJOR

Renovación tecnológica transforma la educación

POR JESSICA CHÁVEZ

Como nunca antes se había visto en Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y la secretaria de Educación, Gaby Molina, impulsan una transformación educativa de la mano de la tecnología, en beneficio de más de 115 mil estudiantes de todo el estado.

Hoy se llevan seis mil Chromebooks a escuelas de educación básica, además de pantallas a Telesecundarias y más equipamiento que forma parte de la renovación tecnológica que brinda mejores herramientas a miles docentes para la enseñanza.

Además, con este programa se liberan espacios en las escuelas, ya que no es necesario tener un aula de medios. En carritos se transportan las Chromebooks y no se pueden sacar de la escuela ya que en automático se bloquean.

Los nuevos equipos permiten a los docentes la creación de clases interactivas, la asignación de tareas y la evaluación del avance estudiantil. Las computadoras son optimizadas para uso en línea con Chrome OS, facilitan el acceso a recursos educativos y la colaboración pedagógica en tiempo real.

La integración de la tecnología en el proceso de enseñanza y aprendizaje, junto con un firme compromiso y la dedicación constante de todos los actores involucrados, son elementos fundamentales para construir un panorama educativo más sólido y prometedor en el estado de Michoacán.

115 mil estudiantes beneficiados

6 mil
Chromebooks para primarias
y secundarias

Hecho por el Departamento de Ediciones <u>Pu</u>blicaciones y Eventos (SEE).

@EducacionMich

© @educacionmichoacan @educacionmichoacan







2 Marzo-Abril 2025 Marzo-Abril 2025 3 MICHOACÁN ES MEJOR MICHOACÁN ES MEJOR



Sheinbaum beca a 500 mil estudiantes

POR IESSICA CHÁVEZ

El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, a través de la Secretaría de Bienestar, en coordinación con la Secretaría de Educación, otorga becas para más de 500 mil jóvenes michoacanos.

La titular de la Secretaría de Educación, Gaby Molina, puntualiza que destacan tres programas de apoyo para que niñas, niños y jóvenes estén en las aulas: Rita Cetina, Benito Juárez y Jóvenes Escribiendo el Futuro.

Como nunca antes había ocurrido, hoy todos los estudiantes de secundarias públicas tienen una compensación económica que además de motivarlos para seguir en las aulas es, sin duda, un apoyo a la economía de miles de mamás y papás.

La beca Rita Cetina ofrece mil 900 pesos bimestrales a familias con estudiantes de secundaria en escuelas públicas, más 700 pesos por cada estudiante adicional en el mismo nivel.

La beca Benito Juárez proporciona mil 900 pesos bimestrales durante 10 meses del ciclo escolar, hasta 40 meses, a estudiantes de nivel Medio Superior menores de 18 años inscritos en instituciones públicas. Este apoyo llega a jóvenes que cursan bachillerato general, tecnológico y técnico bachiller.

La beca Jóvenes Escribiendo el Futuro otorga 5 mil 800 pesos bimestrales a estudiantes de licenciatura o técnico superior en escuelas públicas prioritarias, buscando asegurar la conclusión de sus estudios universitarios.

Las autoridades puntualizan que aun cuando en los primeros meses del año los nuevos beneficiarios no contaban con las tarjetas, los pagos de los primeros meses les llegan sin falta como retroactivos a sus cuentas de bienestar.

Gaby Molina hace una invitación a las familias michoacanas a aprovechar de la mejor manera estos apoyos, que alivian la carga económica y garantizan la continuidad académica de los jóvenes.

La jefa del sector educativo llama a que los recursos se destinen para útiles, uniformes, transporte a las escuelas, libros y más herramientas que ayuden al adecuado desarrollo de los alumnos.

En una de sus visitas a Michoacán, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reafirmó el compromiso de seguir ampliando a otros niveles la universalidad de las becas, se inicia con secundaria, pero todos los estudiantes de nivel Básico contarán

Se proyecta que los siguientes niveles que contarán con la beca universal serán Primaria y Preescolar. No obstante, se trabajará para que los apoyos se amplíen a más estudiantes de distintos niveles, a lo largo del sexenio.

El gobierno de Michoacán reafirma su compromiso con la educación, buscando que estos estímulos lleguen cada vez a más alumnos, además de mejorar sus espacios educativos y fortalecer el trabajo pedagógico de la mano de miles de maestras y maestros.

Avanza la justicia laboral al docente

Las gestiones y coordinación con el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum conteza laboral a los profesores, se concentran tinúan para mantener los históricos logros en tres puntos principales: recategorizacioque se han tenido en materia de justicia nes, reubicaciones de pago y asignación de laboral a favor de más de 14 mil maestras horas adicionales, sin embargo, eso no sigv maestros, resaltó la secretaria de Educación del Estado (SEE), Gaby Molina.

Mientras que en gobiernos pasados, estos trámites no se atendían hoy se avanza con el ordenamiento y se completan procesos que significan justicia para miles de do- Escobedo y Patricia Flores, respectivamencentes que llevaban años esperando tener te, así como las directoras de Personal, Vecerteza laboral

En lo que va de la actual administración se han entregado más de 8 mil Formatos las Maestras (Uesicamm), Cinthya Sánchez, Únicos de Personal (FUP), algunos de ellos trabajan para beneficiar a más docentes. a trabajadoras y trabajadores que tenían en espera hasta 30 años; además, se recate- les y estales son parte de la agenda pergorizaron 600 claves y hubo reubicación de manente de la Secretaría de Educación, así pago para igual número de docentes.

Asimismo, se han asignado 3 mil 400 plazas, de forma transparente, con procesos públicos en los que hay presencia de órganos fiscalizadores, y con total apego a la Educación federal, Mario Delgado Carrillo, normativa; con el fin de que las y los maes- Michoacán avanza con paso firme en el tros lleguen a las escuelas donde se requiere y se garantice el derecho a la educación de niñas, niños y jóvenes en la entidad.

Actualmente, los esfuerzos para dar cernifica que se vayan a avalar cambios o movimientos irregulares, todo será de acuerdo con los procesos que marca la ley.

El equipo conformado por las subsecretarias de Básica y Administración, Carmen rónica Moreno, y de la Unidad Estatal del Sistema para la Carrera de los Maestros y

Las reuniones entre autoridades federacomo la constante gestión a distancia.

Gracias a las gestiones del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y al respaldo de la presidenta así como del secretario de proceso de transformación educativa, en beneficio de más de un millón 267 mil estudiantes de todos los niveles.





Impulsamos la formación docente: Gaby Molina



POR IESSICA CHÁVEZ

Hoy, miles de maestras y maestros actualizan sus conocimientos y herramientas pedagógicas con cursos, talleres, diplomados y más acciones de Formación Continua que no tienen precedente en Michoacán.

Tras un olvido de muchos años, el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla con Gaby Molina al frente de la Secretaría de y maestros de zonas a las que en gobier-Educación reactiva el programa de Formanos pasados no llegaba los cursos. ción Continua para docentes, ofreciendo 50 talleres, cursos y diplomados a más de ciones y llegan los cursos a distintos mu-14 mil profesores.

La secretaria Gaby Molina puntualizó que con trabajo en equipo y la firme decisión de atender las necesidades del magisterio michoacano, se recuperó una bolsa de 10 millones de pesos.

Este paso permitió reactivar la actualización docente en temas de interés de los propios maestros y maestras, en alineación con los ejes rectores de la Nueva Escuela cia inclusiva, lengua de señas mexicana, Mexicana (NEM).

Dicha oferta formativa es posible gracias a una alianza inédita con instituciones de Educación Superior como el Instituto Michoacano de Ciencias de la Educación (IMCED), la Universidad de la Ciénega del

Estado de Michoacán (UCEMICH) y la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH).

Michoacán es pionero en colaborar exclusivamente con instituciones públicas para esta formación de actores educativos, privilegiando la actualización de maestras

Actualmente se descentralizan las opnicipios como Arteaga, Apatzingán, Ario de Rosales, Coahuayana, Lázaro Cárdenas, Zitácuaro, Pátzcuaro, Uruapan, Maravatío, La Piedad y Paracho.

Los docentes participan de manera activa en la oferta de Formación Continua, con la cual profundizan en los procesos de enseñanza-aprendizaje.

Los cursos abordan temas como docenmatemáticas en el entorno, educación para la paz, salud y alimentación, así como la educación sexual integral con perspectiva de género. Esta iniciativa busca mejorar las condiciones de los artífices de la transformación en las aulas: las y los maestros.

Michoacán: obra educativa sin precedente













POR NATHANIFI ANDRADE

La transformación educativa en Michoacán rar planteles de nivel Básico, Media Superior y comunidades escolares. Superior y dar así espacios de calidad a miles de niñas, niños y jóvenes.

destacó que es gracias a la visión del gober- ción básica en todo el estado. nador Alfredo Ramírez Bedolla y al trabajo nicipios del estado.

Tras el abandono que hubo al sector

cerca de 600 millones de pesos para la reali- máximo potencial. La Secretaria de Educación, Gaby Molina, zación de 410 obras en escuelas de educa-

de la Secretaría de Comunicaciones y Obras tructura educativa se extiende más allá de desarrollo integral del estado. Públicas (SCOP), a cargo de Rogelio Zarazúa, este periodo. Desde 2022 hasta 2025 se ha más y mejor infraestructura en todos los mu- llones de pesos en obras para todos los niveles educativos en Michoacán.

Esta bolsa destinada a la mejora de las es-

La mejora de la infraestructura no solo El compromiso con la mejora de la infraes- fortalece a las comunidades y contribuye al

que se avanza con paso firme para contar con proyectado una inversión de más de 2 mil mi- educativos de comunidades rurales y zonas urbanas de todas las regiones, gracias al tra- mírez Bedolla, construye un ambicioso combajo de todos los niveles de gobierno.

Se invierte de manera prioritaria para meexperimenta un impulso significativo gracias educativo con el sistema neoliberal, hoy se cuelas refleja el esfuerzo del gobierno esta- jorar escuelas de zonas marginadas de disa la inversión de más de 2 mil millones de pe- trabaja para brindar una educación de ca- tal por garantizar espacios adecuados para tintos municipios, como lo son: Apatzingán, sos que aplica el gobierno estatal para mejo- lidad y espacios dignos y seguros para las todos los estudiantes. Estas acciones bus- Aquila, Huetamo, Jiquilpan, La Piedad, Lázacan crear entornos de aprendizaje óptimos, ro Cárdenas, Los Reyes, Morelia, Pátzcuaro, Tan sólo entre 2023 y 2024 se destinaron donde los estudiantes puedan desarrollar su Uruapan, Zacapu, Zamora y Zitácuaro, entre muchos otros más.

> beneficia a los alumnos, sino que también Villas del Pedregal tiene un complejo educativo de vanguardia

Estos recursos se han destinado a centros En un hito para la educación en Michoacán, el gobierno estatal, encabezado por Alfredo Raplejo educativo en Villas del Pedregal.

Esta iniciativa, que beneficiará a más de 2 lio Zarazúa, destacó la importancia de esta mil 200 estudiantes, representa una inversión de más de 42 millones de pesos y marca un Pedregal y aseguró que se trabajará de maantes y un después en la calidad de la edu- nera coordinada para su pronta conclusión. cación en una de las zonas con mayor crecimiento poblacional de América Latina.

El nuevo complejo educativo, que comprende un preescolar, una primaria y una secundaria, es una respuesta a la creciente dad para todos los niños, niñas y jóvenes. demanda de servicios educativos en la zona.

se llevará a cabo durante el próximo año, población estudiantil de Michoacán. Recomientras que las obras del preescolar y la primaria ya están en marcha. El secretario educativos dignos y adecuados, el gobierno de Comunicaciones y Obras Públicas, Roge-

obra para el desarrollo integral de Villas del

De acuerdo con la secretaria de Educación, Gaby Molina, esta inversión es una muestra del compromiso del gobierno estatal por garantizar el derecho a una educación de cali-

Morelia, como centro neurálgico del es-La construcción de la secundaria técnica tado, concentra una parte significativa de la nociendo la importancia de brindar espacios

los 148 millones de pesos para la rehabilitación y construcción de escuelas en la capital.

Esta inversión se traduce en beneficios directos para casi 14 mil estudiantes de Morelia, quienes ahora cuentan con instalaciones logías amigables con el medio ambiente. renovadas y mejor equipadas. Las obras realizadas abarcan desde la mejora de aulas y sanitarios hasta la construcción de espacios deportivos y áreas verdes, creando entornos el sistema educativo estatal. A través de la propicios para el aprendizaje y el desarrollo inversión en infraestructura, la capacitación integral de los alumnos.

Las nuevas escuelas, diseñadas bajo los más altos estándares de calidad y modernidad, contarán con amplias y funcionales insestatal ha destinado una inversión superior a talaciones, incluyendo aulas equipadas con para un futuro más próspero y equitativo.

tecnología de punta, laboratorios, bibliotecas, áreas deportivas y espacios al aire libre.

Además, se buscará promover la sostenibilidad a través de la implementación de tecno-

Estas acciones forman parte de un plan integral impulsado por el Gobierno de Michoacán, cuyo objetivo principal es transformar docente y la implementación de programas innovadores, se busca garantizar una educación de calidad para todos los niños, niñas y jóvenes michoacanos, sentando las bases

Recomendaciones de libros

Con tenis, libros y material educativo, reforzamos la educación en Michoacán



POR KARLA ROIAS

El trabajo en conjunto en el estado entre el Gobierno de Michoacán encabezado por Alfredo Ramírez Bedolla y la Secretaría de Educación del Estado (SEE) a cargo de Gaby Molina, reafirma su compromiso con la educación a través de programas innovadores como "Jalo a Estudiar" y "En Michoacán se Lee". Estas iniciativas, diseñadas para apoyar a estudiantes y familias, han demostrado ser un pilar fundamental en el fortalecimiento del sistema educativo estatal.

El programa Jalo a Estudiar alcanzó su meta de entregar 200 mil pares a alumnas y alumnos de secundaria a principios de noviembre. Con esto se busca apoyar la economía familiar y fomentar la permanencia de los jóvenes en las aulas, ha tenido un impacto significativo en las comunidades michoacanas. Al proporcionar calzado escolar de calidad se alivia la carga económica de los padres y se asegura que los estudiantes cuenten con los recursos necesarios para asistir a la escuela.

Así, por segundo ciclo escolar consecutivo, toda la matrícula de alumnos en escuelas secundarias públicas recibió un par de tenis; en prácticamente solo dos meses se entregaron todos estos apoyos, lo que destaca la coordinación y trabajo en equipo al interior de la SEE.

En su momento, Gaby Molina expresó: "Hoy damos inicio al programa Jalo a Estudiar, vamos a llegar a todos los rincones de nuestro estado para que las y los jóvenes de secundaria tengan sus tenis, hagan deporte y no caigan en situaciones de adicciones, machismo, desigualdad o drogas. No solo son los tenis, vamos a entregar más libros, vamos a arreglar más escuelas", un mensaie que marcó el inicio de un programa muy querido por la juventud de nuestro estado.

Además del programa "Jalo a Estudiar", el Gobierno del Estado ha impulsado el programa "En Michoacán se Lee", que en sus dos años de funcionamiento ha distribuido 400 mil libros en escuelas de todo el estado. Esta iniciativa busca fomentar el hábito de la lectura entre los estudiantes y fortalecer su comprensión lectora.

La lectura es fundamental para el desarrollo de los niños y jóvenes; con estos libros, estamos abriendo un mundo de po-

sibilidades para nuestros estudiantes, y estamos sentando las bases para un futuro más próspero para Michoacán.

Así mismo en los últimos años se ha realizado una inversión significativa en la mejora de las condiciones educativas. En lo que va de este gobierno estatal se han destinado más de 500 millones de pesos para la adquisición de materiales escolares. Esta cifra refleja el compromiso creciente de esta administración para dotar a maestras y maestros de mejores herramientas didácticas, las cuales ayudan de manera significativa a mejorar los procesos de enseñanza aprendizaje.

Con estos programas, "Jalo a Estudiar" y "En Michoacán se Lee", sumado a la entrega de material reflejan el compromiso del Gobierno del Estado de Michoacán con la educación y el bienestar de sus ciudadanos. Al apoyar a las familias y proporcionar recursos educativos de calidad, se está invirtiendo en el futuro de Michoacán.







"Educar en el asombro" de Catherine L'Ecuyer

L'Ecuyer explora la importancia de incentivar la curiosidad natural y el asombro en los niños para promover un aprendizaje profundo y significativo. La Nueva Escuela Mexicana busca que los estudiantes adquieran conocimientos de manera reflexiva y apegada a su realidad; este libro ayuda a maestros y padres a entender cómo desarrollar el pensamiento crítico y la motivación en el aprendizaje.



"Pedagogía de la esperanza" de Paulo Freire

Este libro profundiza en la pedagogía crítica y la educación basada en la esperanza y el cambio social. Freire, uno de los pedagogos más influyentes de América Latina, plantea estrategias para promover la justicia y equidad, temas esenciales para la Nueva Escuela Mexicana. Su enfoque fomenta la reflexión crítica y el empoderamiento de los estudiantes para contribuir a una sociedad más justa.



"Educación Ambiental" de Paula Valenzuela y Silvina Galván

Esta pieza literaria presenta estrategias educativas orientadas a fomentar en los estudiantes actitudes de respeto y responsabilidad hacia el medio ambiente. El libro ofrece prácticas pedagógicas concretas para promover una convivencia sustentable en el entorno escolar, alineándose con los principios de la Nueva Escuela Mexicana, que subraya la importancia de cuidar nuestro entorno.

Escuelas trabajan para una vida saludable

La Secretaría de Educación, a cargo de Gaby Molina, va escuela por escuela transformando los espacios de docentes y estudiantes en lugares seguros, que fomenten la salud y el bienestar de todas y todos.

Los gobiernos federal y estatal unen fuerzas con dos programas clave:

"Aléjate de las drogas; el fentanilo te mata" y "Vive Saludable, Vive Feliz", los cuales tienen un impacto directo o indirecto en más de un millón de estudiantes.

fentanilo te mata" busca prevenir el consujóvenes. Con actividades educativas, difusión en medios y apoyo a través de la Línea de la Vida: 800 911 2000.

Además, en la entidad se distribuyen más de 400 mil materiales impresos a escuelas, priorizando el nivel de Secundaria, con el fin de informar y prevenir el consumo de sustancias adictivas.

Por su parte, la estrategia "Vive Saludable, Vive Feliz" promueve hábitos sanos.

Se realizan evaluaciones de salud en primarias, detectando y atendiendo problemas de visión y salud bucal. Asimismo, se llevan talleres y charlas para la generación de hábitos que fomenten una vida sana.

Juntos, estos programas, trabajan a favor del bienestar estudiantil: uno previene las adicciones, mientras que el otro promueve la salud. Estas acciones, con amplio alcance en escuelas secundarias y primarias, tienen el potencial de transformar la La estrategia "Aléjate de las drogas; el vida de millones de jóvenes en todo el país.

En Michoacán, "Vive Saludable, Vive Femo de esta sustancia y otras drogas entre liz" se amplía con el programa "Ver bien para aprender mejor" que lleva a miles de estudiantes de zonas de alta y muy alta marginación, exámenes de la vista y dota de lentes a los que lo requieren.

> Padres, tutores y educadores hoy se involucran activamente en estos programas, apoyando los mensajes y acciones en casa y en la comunidad. Juntos, se construye un futuro más saludable y feliz para las y los estudiantes.



Bibliotecas virtuales:

www.tuprepaenvideos.sep.gob.mx www.cervantesvirtual.com/ www.bne.es/es/Catalogos/Biblioteca DigitalHispanica/Inicio/index.html









El arte y la educación



Iván Montero Lombera oriundo de la ciudad de Lázaro Cárdenas, egresado de la Facultad Popular de Bellas Artes. Se especializa en grabado, actividad que realiza desde hace más

Datos curiosos en educación nacional

Educación afrocentrada en la Escuela María Felipa

La Escuela María Felipa, en Río de Janeiro, es un proyecto educativo pionero centrado en los saberes afrobrasileños e indígenas. Fundada por Bárbara Carine, su objetivo es deconstruir la perspectiva blanca y eurocéntrica que domina el sistema educativo tradicional. La escuela promueve el orgullo por la herencia negra e indígena, con un modelo trilingüe: portugués, inglés y lengua de señas. Reconocida por el Ministerio de Educación brasileño, esta escuela alternativa plantea una propuesta pedagógica integral con enfoque antirracista, comunitario y decolonial. Su experiencia ha sido destacada por medios nacionales e internacionales como referente educativo y podría servir de modelo replicable para el sistema público brasileño.

Fomento de vocaciones científicas en niñas

En la Comunidad Valenciana, proyectos como "Dones de Ciència" y "Girls4STEM" impulsan el interés por la ciencia en niñas desde etapas escolares. El primero, coordinado por la Universitat Politècnica de València, crea murales en escuelas con retratos de científicas acompañados de material pedagógico para visibilizar referentes femeninos. El segundo, desde la Universitat de València, conecta a estudiantes con mujeres profesionales del ámbito STEM a través de charlas y talleres. Ambas iniciativas buscan contrarrestar los estereotipos de género en las disciplinas científicas y tecnológicas. Al fomentar la representación y el contacto directo con modelos a seguir, promueven la igualdad de oportunidades en carreras científicas.

Formación profesional para jóvenes refugiados

La incorporación de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) en las escuelas mexicanas ha revolucionado los procesos de enseñanza y aprendizaje. El uso de herramientas digitales, plataformas en línea y recursos interactivos ha permitido personalizar la educación, hacerla más atractiva para los estudiantes y facilitar el acceso a información actualizada. Además, las TIC han fomentado la colaboración entre estudiantes y docentes, y han preparado a los jóvenes para desenvolverse en un mundo cada vez más digitalizado.

Con Gobierno Digital SEE agiliza las preinscripciones

POR JUAN BUSTOS

Michoacán hace historia con la implementación del Gobierno Digital en el proceso de preinscripciones. Gracias a ello más de 110 mil padres, madres de familia y tutores pudieron realizar su registro desde la comodidad de su hogar, sin filas y de forma transparente, resaltó la secretaria de Educación, Gaby Molina.

"Con el Gobierno Digital, nuestro objetivo es agilizar y transparentar los procesos; maestras, maestros, padres y madres de familia se ven beneficiados con trámites desde cualquier dispositivo móvil con internet", señaló.

Para el ciclo escolar 2025-2026 son más de 110 mil citas digitales las que se realizaron a través de la plataforma; eso evitó que miles de personas pasaran horas formados afuera de las escuelas e incluso pernoctaran ahí.

La trascendencia de este logro va más allá de la mera comodidad. La implementación del Gobierno Digital en las preinscripciones sienta un precedente importante para el ordenamiento y la modernización de otros trámites y servicios dentro del sector educativo en Michoacán.

Al eliminar los procesos manuales, se libera tiempo y recursos que pueden ser redirigidos a fortalecer la calidad de la enseñanza y la atención a los estudiantes. Mientras que antes eran ocho los pasos del flujo para completar el proceso de preinscripción, ahora con un par de acciones queda preinscrito el estudiante.

Gaby Molina aseguró que se mantiene el firme compromiso con la implementación de soluciones digitales que mejoren el servicio, dignifiquen la atención a maestras, maestros y trabajadores del sector, además de seguir consolidando la transparencia de los procesos que antes implicaba largas filas.

A través de dti.see.michoacan.gob.mx los docentes michoacanos y la ciudadanía en general pueden realizar trámites como las solicitudes y prórrogas de licencias, prejubilaciones, jubilaciones, duplicados de certificados y cédulas profesionales, entre otros.

Al digitalizar los trámites con mayor demanda, se atiende de manera digital hasta el 80% de solicitudes en la dependencia, y se logró disminuir el tiempo de espera hasta en un 85%. Se brinda transparencia y trato directo, además de que se asegura un acceso más equitativo a los servicios públicos. La confianza depositada por la ciudadanía impulsa a seguir trabajando en la mejora de los servicios a distancia.

ANTES Filas interminables, estrés, pernoctas para obtener ficha pernoctas para obtener fichas.

FLUJO DE PROCESO

